

LOS COSTOS INSOSTENIBLES DE LA OPERACIÓN LONE STAR OPPOSITORO

OLS le ha costado a Texas miles de millones de dólares. Este artículo analiza el despilfarro financiero de esta preocupante operación.

FEBRERO 2025

INTRODUCCIÓN

La <u>Operación Lone Star</u> ("OLS") es un programa inconstitucional de aplicación de la ley de Texas que tiene consecuencias letales y desperdicia recursos esenciales del estado para actuar contra personas migrantes con el fin de arrestarlas, encarcelarlas y deportarlas. La OLS, creada en marzo de 2021 por el gobernador de Texas, Greg Abbott, y financiada, al año 2024, con fondos públicos de ese estado por una cantidad de casi USD 11 000 millones, se ideó con el propósito de criminalizar y deportar con rapidez a personas migrantes, muchas de las cuales buscan seguridad en Estados Unidas. La OLS viola la Constitución, fomenta el perfilado racial, exacerba el encarcelamiento masivo de personas de color y fomenta una retórica tóxica de supremacía blanca que tiene un efecto pernicioso para todas las personas de Texas y para el país en general.

Este informe ahonda en lo desacertada que ha sido la OLS para la población texana desde una perspectiva económica, ahora que en 2025 inicia su cuarto año de vigencia. Implementar el mecanismo de aplicación de la normativa migratoria que establece la OLS ha tenido un costo para los contribuyentes texanos de miles de millones de dólares desde 2021, ha desviado fondos que se necesitan en forma imperiosa en comunidades de Texas, ha transferido dinero a contratistas bien conectados y ha generado un trauma emocional a miles de personas migrantes que terminaron involucradas en la vorágine de esta operación. Incluso miembros de la Guardia Nacional a quienes se trasladó a la frontera han calificado a la OLS como un "uso ineficaz de recursos". El gobernador Greg Abbott sigue aferrándose al enfoque nefasto contra las personas inmigrantes que adoptó la Administración Trump y capitaliza la oportunidad de militarizar vastas extensiones de la frontera entre EE. UU. y México con impunidad, para lo cual usa los dólares de contribuyentes. sin que se vislumbre un fin para este gasto desmedido. Conforme el gasto de la OLS aumenta en forma desenfrenada, diversos líderes de comunidades de Texas denuncian que esos fondos que administra el estado podrían, en vez, reinvertirse para lograr cambios sustanciales en las condiciones de vida de las personas comunes texanas, que <u>necesitan</u> mejores servicios públicos e infraestructura.

continued on next page

ILRC.ORG PG. 1

por la OLS "para responder a



"UN DESPERDICIO DE TIEMPO Y DINERO": LOS COSTOS EXORBITANTES DE OLS

Desde 2021, el estado de Texas ha asignado a la \$11 BILLIONES OLS más de USD 11 000 millones de dinero de los contribuyentes. Entre otras actividades, como invadir la frontera con al menos 10 000 policías estatales del \$10,000,000,000 Departamento de Seguridad Pública de Texas (Texas Department of Public Safety, "DPS") y la Guardia Nacional de Texas, se han gastado fondos de la OLS \$7,500,000,000 \$5 BILLIONES para transportar a más de 100 000 migrantes a ciudades fuera de Texas, instalar 70 000 rollos de alambre de púas y boyas letales en el Río Grande \$5.000.000.000 a lo largo de la frontera, erigir 100 millas de tramos desperdigados de un muro fronterizo y comenzar obras de construcción en una base militar en Eagle Pass, Texas, que \$2,500,000,000 podría tener un costo superior \$31.6 MILLIONES a USD 400 millones para el año 2026. La base albergaría a 1800 COSTO DE PROVEER DESAVIINO COSTO PARA COSTO DE LA agentes de la Guardia Nacional Y ALMUERZO GRATIS A REPARAR LA RED OPERACIÓN LONE **ESTUDIANTES DURANTE LOS** ELÉCTRICA DE STAR (HASTA puestos en servicio activo PRÓXIMOS DOS AÑOS TEXAS AHORA)

la crisis fronteriza de Biden". El gobernador Abbott ha justificado públicamente la construcción de la base militar para la OLS, aseverando que el campamento permitirá ahorrar dólares de los contribuyentes en el futuro, ya que, de otro modo, tendrían que usarse para pagar el alojamiento temporario o la movilización de miembros de la Guardia Nacional. Sin embargo, líderes comunitarios en comunidades de la frontera como Eagle Pass se muestran escépticos ante una mayor presencia militar en la zona y la experimentación política con vidas humanas: "Todo esto es un espectáculo político y están usando a Eagle Pass como instrumento para sus estrategias políticas".

En 2022, el medio Texas Tribune informó que la OLS tiene un costo para los contribuyentes de más de USD 2,5 millones por semana, y que es "la más costosa de las operaciones del estado en la frontera, así como la que tiene un alcance y un mandato más amplios". Incluso en los primeros meses de la OLS, el DPS de Texas calculó que los costos de horas extras, viajes y combustible superaban los USD 2,3 millones por semana, según un artículo publicado en septiembre de 2021 en The Washington Post. De hecho, un agente del DPS cobró <u>USD 164 000</u> en concepto de horas extras para la OLS. Posteriormente, este mismo agente del DPS recibió críticas públicas por intentar

demorar la respuesta de emergencia durante el tiroteo masivo en Uvalde.

En enero de 2023, una <u>nota</u> del medio Texas Observer indicó que, en las propuestas presupuestarias del estado, la legislatura de Texas mantendría en USD 4800 millones el gasto de la OLS por dos años de su ciclo presupuestario. De esos USD 4800 millones, 1000 millones estaban destinados en forma directa a la gobernación de Greg Abbott, y de esa cifra se asignarían USD 650 millones a continuar la construcción de "<u>una sólida estructura vertical ininterrumpida"</u> entre Texas y México. Si bien la financiación para el muro fronterizo del gobernador Abbott no se obtiene directamente de fondos asignados a la OLS, Texas Observer <u>destaca</u> que la construcción del muro en la frontera costaría a los contribuyentes texanos más de USD 17 000 millones.

La OLS ha captado no solo dólares de contribuyentes texanos, sino también fondos destinados a la movilización a Texas de agentes de fuerzas del orden externas al estado, bajo el pretexto del "desastre" en la frontera que proclama el gobernador Abbott, y que no es más que una crisis inventada que se pergeñó para conseguir más fondos y obtener apoyo público a las iniciativas del gobernador contra las personas inmigrantes. En 2024, Florida se comprometió a enviar hasta 1000 miembros de las Guardias Estatal y Nacional de Florida a la frontera entre EE. UU. y México, para sumarse a más de 90 agentes de la patrulla de caminos de Florida, la Comisión de Conservación de Pesca y Vida Silvestre de Florida (Florida Fish and Wildlife Conservation Commission) y el Departamento de Aplicación de la Ley de Florida (Florida Department of Law Enforcement) que se desplazaron al lugar entre 2021 y 2024. De forma similar, el Departamento de Seguridad de Ohio gastó más de <u>USD 200 000</u> para movilizar a la frontera entre EE. UU. y México a agentes de la patrulla de seguridad en caminos. Virginia Occidental gastó más de USD 900 000 en el envío de miembros de la Guardia Nacional en apoyo a la OLS en 2023. Una <u>investigación</u> de Texas Tribune determinó que, para mediados de 2024, al menos otros 13 estados habían enviado a Texas a 921 miembros de la Guardia Nacional, 37 integrantes de otras fuerzas del orden y 10 policías estatales, en respuesta a la convocatoria perversa del gobernador Abbott. Los estados habían enviado entre 5 y 200 agentes a Texas para que permanecieran allí durante períodos que podrían durar meses, y los fondos para tales movilizaciones por lo general procedían de presupuestos o fondos de emergencia estatales. El ex jefe de la Oficina de la Guardia Nacional de EE. UU. <u>declaró</u> ante la Subcomisión de Asignaciones sobre Defensa del Senado que "no se puede poner un valor en términos de entrenamiento militar a lo que hacemos [en la frontera]". Sin duda, otros estados que no tengan superávit presupuestario deberían ser sensatos y destinar los dólares recaudados mediante impuestos a las necesidades críticas de la ciudadanía, en vez de financiar acciones letales y costosas contra las personas inmigrantes.

Además del gasto exorbitante, la OLS también ha despertado enojo entre algunos legisladores

texanos por el presunto maltrato de integrantes de la Guardia Nacional de Texas asignados o movilizados a la frontera en el marco de la operación. Según<u>indican</u> miembros de la Guardia Nacional, hay demoras en los pagos, condiciones insalubres en los campamentos y falta de equipos adecuados, y habrían <u>muerto</u> al menos diez soldados enviados como parte de la OLS. En el caso de estos soldados, se sospecha que la causa de fallecimiento de al menos cuatro sería el suicidio.

Hace poco, en junio de 2024, algunos legisladores de Texas en el Senado del estado empezaron a <u>cuestionar</u> la viabilidad de la OLS. En una sesión de la Comisión de Seguridad Fronteriza, el senador republicano de Texas, Brian Birdwell, preguntó a agentes de la OLS "¿Durante cuánto tiempo podremos hacer esto? Porque llegará el día en que la contraloría nos dirá que hay un déficit (presupuestario); y eso implica que habrá que tomar decisiones difíciles". El senador Birdwell preguntó acerca de reducciones en el número de efectivos y la posibilidad de que hubiera obligaciones económicas a largo plazo. La <u>respuesta</u> que recibió de funcionarios de la OLS fue que el gasto destinado a esta operación tendría que continuar en el futuro próximo.

CÓMO EL GASTO EN OLS DESVÍA FONDOS ESENCIALES DE LAS COMUNIDADES

La población texana, en particular las personas de color, se enfrentan a pobreza y desigualdad en los ingresos, según un análisis de la Encuesta sobre la Comunidad Estadounidense de la Oficina del Censo de EE. UU. que realizó Every Texan, una organización sin fines de lucro que trabaja en políticas públicas. Según los cálculos más recientes, Texas tiene la décima peor tasa de pobreza en Estados Unidos, con un promedio del 14 % en todo el estado. En Texas, hay 30 condados que se clasificaron como en situación de "pobreza persistente" de 1989 a 2019, y presentaron índices de pobreza del 20 % o mayores durante un período prolongado. No es casual que la mayoría de los condados con "pobreza persistente" estén <u>ubicados</u> en la frontera terrestre entre Texas y México o cerca de esta, ya que es común que se gasten recursos esenciales con fines de perfilado racial de personas migrantes, en vez de atender las necesidades de la comunidad. La población texana de color -sobre todo las personas que se identifican como negras o hispanas- enfrentan tasas de pobreza de casi el 20 %, que son mayores a la media del estado y casi duplican la tasa inferior al 10 % observada entre las personas blancas texanas. Más grave aún, las niñas y los niños en Texas experimentan las <u>mayores tasas de pobreza</u> de todas las poblaciones del estado. Según Every Texan, los legisladores y líderes en Texas han fracasado sistemáticamente durante demasiado tiempo a la hora de implementar intervenciones críticas para contrarrestar la pobreza a través de políticas públicas con el fin de mejorar la vida de todas las personas en Texas.

Resulta evidente que las comunidades texanas tienen una necesidad acuciante de que se adopten políticas centradas en las personas. En vez de esto, el gobernador Abbott y la legislatura del estado

de Texas gastan miles de millones de dólares de los contribuyentes en la OLS y no hay ningún plan de que se ponga fin a este derroche. Uno de los aspectos más controvertidos de la implementación de la OLS en los últimos años fue el desvío de ayuda federal de emergencia destinada a combatir la pandemia de coronavirus para reasignar esos fondos provenientes de impuestos a iniciativas <u>relacionadas con la OLS.</u> Es decir, Texas quitó de los presupuestos de agencias de salud pública del estado fondos por <u>USD 975 millones</u> recaudados mediante impuestos para redireccionarlos a la oficina del Gobernador con el fin de administrar la OLS. Posteriormente, Texas suplió ese faltante en los presupuestos de las agencias de salud pública con ayuda del gobierno federal destinada al coronavirus, en vez de usar esos fondos para combatir al virus, como estaba previsto. Al desviar financiación destinada a paliar el coronavirus, Texas sacó partido de fondos de estímulo federales para volcar dólares de contribuyentes texanos a medidas de control migratorio agresivas y sin precedentes. Estos fondos federales podrían haberse usado para <u>ayudar a comunidades de la</u> frontera brindándoles servicios de salud pública de emergencia, dado que fueron algunas de las más afectadas por la pandemia y que históricamente han tenido acceso limitado a la atención sanitaria. Efectivamente, la directora de Políticas y Presupuesto del gobernador Abbott manifestó a la legislatura de Texas en 2022: "Si no tuviéramos fondos federales [en referencia a fondos de ayuda contra el coronavirus], habríamos tenido que tomar decisiones diferentes".

Varias personas dedicadas al activismo critican que se haya priorizado la aplicación de la normativa migratoria y que se actúe deliberadamente contra inmigrantes en vez de atender las mejoras que precisa imperiosamente la infraestructura de Texas, como realizar un mantenimiento adecuado de la red eléctrica para evitar que haya otra crisis energética letal como la ocurrida tras las fuertes tormentas invernales en 2021. Del año 2000 al 2023, en Texas hubo 210 cortes de energía eléctrica por causas climáticas, más que en cualquier otro estado. La temporada de tormentas invernales de 2021 y los cortes energéticos que provocó causaron la muerte de aproximadamente 250 personas, si bien algunas fuentes recientes estimaron que el número de muertes podría ser cuatro o cinco veces mayor.

A su vez, en 2022 el estado reasignó a la OLS <u>USD 360 millones</u> que estaba previsto usar para complementar los fondos que necesitaba el Departamento de Justicia Penal de Texas (Texas Department of Criminal Justice, "TDCJ"). De esos fondos, USD 339 millones se asignaron al Departamento Militar de Texas para pagar a agentes de la Guardia Nacional de Texas movilizados en el contexto de la OLS, y USD 20,6 millones se destinaron a otros organismos que prestan apoyo a la OLS. Este desvío de fondos del TSDCJ se produjo apenas tres meses después de que el gobernador Greg Abbott desviara USD 426,9 millones del sistema penitenciario de Texas para financiar la OLS. Los fondos adicionales del TDCJ podrían haberse usado para mejorar las condiciones de vida de las personas texanas que están en prisión, donde no tienen acceso a programas de rehabilitación, los



establecimientos no cuentan con personal suficiente y no hay equipos de prevención de incendios que podrían haberles <u>salvado la vida</u> a cuatro personas que murieron entre 2021 y 2022. El sistema penitenciario de Texas sigue estando marcado por el incremento constante de los costos de atención sanitaria, y funcionarios del TDCJ allí han solicitado fondos para dar aumentos al personal. En 2021, el TDCJ había cubierto apenas el <u>67 %</u> de los puestos para funcionarios, y en algunas cárceles de Texas el número ocupado de estos puestos era inferior al 40 %.

Para que la OLS siga funcionando, el estado <u>ya desvió fondos</u> del Departamento de Servicios para la Familia y Protección de Texas, que supervisa las investigaciones sobre bienestar infantil y de personas adultas, el sistema de justicia de menores del estado y los Servicios Humanos y de Salud de Texas, así como otras agencias. En informes sobre el sistema de justicia de menores se explica que la <u>escasez de personal</u> en el sistema ha obligado a niñas y niños bajo custodia a hacer sus necesidades en botellas de agua, bandejas de comida y bolsas de plástico, y casi la mitad de las niñas y los niños encarcelados habrían estado bajo vigilancia por posible suicido en 2022. En 2024, la justicia federal impuso una <u>multa</u> al estado de Texas de USD 100 000 por día, hasta que este cumpliera con dos órdenes judiciales vinculadas con investigaciones en curso sobre establecimientos de bienestar y acogida de niños y niñas con discapacidad intelectual.

Priorizar a la OLS a expensas de prácticamente todas las demás funciones del estado está teniendo efectos perniciosos en el estado en general, incluso en agencias de las fuerzas del orden locales. Una residente del Condado de Kinney, una zona en el centro mismo de donde se desarrollan las operaciones de la OLS, observó que la policía local se centraba en la aplicación de la normativa migratoria, en vez de ocuparse de cuestiones que son endémicas en su comunidad, como el abuso doméstico. También vio a policías locales participar en persecuciones peligrosas y letales de vehículos a gran velocidad. "Están destinando hasta el último recurso a perseguir a migrantes como si fueran animales de caza, mientras mi comunidad padece las consecuencias del abandono", señaló. "Este es el fuego atizado por la Operación Lone Star".

En 2023, cuando la legislatura de Texas estaba tratando el presupuesto del estado para el período 2024-2025, la propuesta de destinar USD 4600 millones para "seguridad en la frontera" y la OLS fue puesta de manifiesto por un coordinador de políticas e investigación: En vez de dar impulso a la OLS, se podrían asignar USD 3,9 millones a cada distrito escolar de Texas, o USD 500 000 para cada escuela, o USD 12 000 para cada docente de escuela pública o más de USD 15 millones para servicios de salud mental en cada condado, o USD 150 000 para cada persona sin vivienda en el estado.

A quienes se dedican a la defensa de derechos a nivel local en comunidades fronterizas también



les preocupa que el gasto desenfrenado del estado en la OLS sea una medida interesada y con intencionalidad política, a costa de las necesidades acuciantes de la población texana. En una entrevista con CBS News, Amerika Garcia Grewal, de Eagle Pass Border Coalition, <u>señaló</u>:

Las personas se topan con esto y dicen: ¿qué provecho puedo sacar? ¿Cómo puedo mejorar mi posición política? [...] ¿Cómo puedo conseguir donaciones para campañas? Y no dicen qué sería lo mejor para todas las personas. [...] En todo Texas, las carreteras necesitan que alguien se ocupe[.] También nuestros hospitales. Nuestra infraestructura. Destinemos a eso el dinero."

En diálogo con ILRC, García Grewal señaló, además:

La Operación Lone Star se inició con la promesa de mejorar la seguridad en la frontera; en vez de esto, se transformó en un ejemplo desconcertante de dilapidación gubernamental de fondos y prioridades mal definidas. **Con un costo próximo a los 12 000 millones, la Operación Lone Star no ha cumplido sus principales objetivos**. Mientras tanto, hay localidades en la frontera, como Eagle Pass, de donde provengo, que siguen lidiando con cuestiones apremiantes como atención sanitaria inadecuada, fondos insuficientes para la educación e infraestructura derruida."

En junio de 2024, ILRC publicó el documento <u>A Report from the Texas Border</u> (Un informe desde la frontera de Texas), para el cual entrevistó a residentes del Condado de Webb, un condado fronterizo del sur de Texas, para indagar sobre las necesidades urgentes que tenían. Una persona del lugar dijo:

En algunas colonias de Laredo, hay una vigilancia policial excesiva de quienes viven allí, mientras que otros servicios de emergencia, como ambulancias, a menudo no están disponibles[.] Esto demuestra que el estado relega necesidades concretas para favorecer que haya cada vez más controles policiales y en la frontera."

Incluso residentes de comunidades fronterizas, como Eagle Pass, que en un primer momento apoyaban la OLS, están desilusionados con la operación, pues la realidad de la campaña que impulsa el gobernador Greg Abbott ha tenido un impacto negativo en sus vidas. Es habitual que quienes viven allí vean a miembros de la Guardia Nacional que pasan a toda velocidad por sus propiedades, instalan alambres de púa para impedir el acceso al Río Grande, recogen cuerpos de inmigrantes que se ahogaron en el río y se jactan de que la OLS les otorgó facultades plenas cuando se los cuestiona. El uso de alambre de púa –que desde que se instaló ha causado mutilaciones

a inmigrantes – ha escandalizado incluso a legisladores locales. Rolando Salinas, Jr., alcalde de Eagle Pass, ha <u>retirado</u> su apoyo a la OLS, pero lo hizo después de declarar unilateralmente algunas partes de Eagle Pass como tierras de propiedad privada, para que los policías estatales pudieran arrestar a inmigrantes por ingreso indebido. El alcalde Salinas finalmente votó con el Consejo Municipal de Eagle Pass para que se <u>dejara sin efecto</u> su declaración. Lamentablemente, el DPS <u>confiscó</u> la propiedad privada en cuestión, pese a los deseos de la ciudad de "impedir que inmigrantes crucen ilegalmente el Río Grande hacia Texas".

A pesar de que su popularidad decae y que recibe más críticas de legisladores de Texas, no hay indicios de que el gobernador Greg Abbott tenga previsto moderar o detener la OLS, aun cuando su administración relega e inflige daños evitables a la población texana.

NUESTRAS RECOMENDACIONES

- En vez de destinar a la OLS los fondos por USD 11 000 millones –o posiblemente mayores– aportados por contribuyentes, el estado de Texas debería invertirlos en las comunidades texanas que necesitan mejores servicios públicos e infraestructura. Entre las necesidades urgentes de la comunidad se incluyen mejoras en la infraestructura hídrica, la pavimentación de caminos y el alumbrado público, mayor disponibilidad de transporte público, renovación y mantenimiento de establecimientos de salud y un acceso amplio a estos, así como la prestación de servicios oportunos de ambulancias, entre otros.
- ► El estado de Texas debería responder a las necesidades de las comunidades locales sin exigir que se acepten declaraciones de emergencia ni que las fuerzas del orden locales cooperen con el régimen de la OLS.
- El estado de Texas debe reembolsar a los organismos estatales de los que se desviaron fondos para destinarlos a las acciones de la OLS, como el Departamento de Servicios para la Familia y Protección de Texas y los Servicios Humanos y de Salud de Texas.
- ► El estado de Texas debería pagar resarcimientos a las víctimas de persecuciones vehiculares a gran velocidad en el marco de la OLS, y a las víctimas de daños a la propiedad causados por otras operaciones en virtud de la OLS.

To learn more and get involved in ongoing advocacy efforts, please visit https://www.endlonestar.com/.

Todas las personas en los Estados Unidos, independientemente de su estatus migratorio, tienen ciertos derechos y protecciones bajo la Constitución de los Estados Unidos.

DESCUBRA MÁS

ilrc.me/famprep

ilrc.me/protect

Discover more community explainers, toolkits, & alerts about immigration law.

FOLLOW US

FOLLOW US